

LA SOCIEDAD Y LA ASOCIACIÓN ESPAÑOLAS PARA EL ESTUDIO CIENTÍFICO DE LOS PROBLEMAS DE POBLACIÓN: 1928-1962.

José Antonio Ortega, Universidad de Salamanca, jaortega@usal.es
Pilar Brel Cachón, Universidad de Salamanca, brel@usal.es

Extended Abstract para la Conferencia Mundial de Población, Tours, 2005.

Introducción

El Primer Congreso Mundial de Población tiene lugar en Ginebra en 1927. A este congreso acude en representación española Severino Aznar, por entonces único catedrático de sociología del país. Tras dicho congreso, un Comité Provisional, del que forma parte Aznar, se encarga de constituir la sociedad internacional que será la Unión Internacional para el Estudio Científico de los Problemas de Población (UIECPP). Ésta nace con una vocación de internacionalidad articulada mediante la creación de sociedades nacionales. Entre ellas, la *Sociedad Española para el Estudio Científico de los Problemas de Población* será una de las fundadoras. El comité provisional reunido en París el 2 y 3 de junio de 1928 envía una carta a Severino Aznar invitándole a la Primera Asamblea General de la Unión Internacional. Tras ésta, se realizó una reunión en Madrid en la que se constituyó la Sociedad Española con Severino Aznar como Presidente, y que envió como representantes españoles a la asamblea de París en julio de 1928 al propio Aznar y a Joaquim Espinosa, Doctor en medicina. En ella Severino Aznar tomó parte muy activa siendo propuesto como vicepresidente de la comisión II sobre fecundidad, fertilidad y esterilidad diferenciales.

La Sociedad Española se encargó de la preparación de los estudios para la que acabaría siendo doble segunda Asamblea de la Unión: por un lado en Londres en junio de 1931, y por otro en Roma en septiembre del mismo año. A esta última acuden Severino Aznar, con un estudio sobre la fecundidad diferencial (publicado póstumamente como Aznar, 1962), y Javier Ruiz Almansa, con estudios sobre “El balance vital de España y la medida de los grupos sociales” y “La nupcialidad como síntoma de la coyuntura” (Aznar, 1945, pp. 16). Este último recibió una ayuda de 35 libras esterlinas de la Unión para la realización de sus trabajos¹. El funcionamiento de la Sociedad en sus inicios se puede rastrear gracias a la conservación de toda la documentación (cartas entre la Unión Internacional y la Sociedad Española, documentación, cartas entre sus miembros) en el Archivo Histórico Nacional de Salamanca que fue analizada parcialmente por Martínez Barrios (1999).

Tras la guerra civil española, y al jubilarse Severino Aznar como catedrático, le fue ofrecida la dirección del recién creado Instituto “Jaime Balmes” de Sociología del Consejo Superior de Investigaciones Científicas. En ese momento Severino Aznar constituye la nueva *Asociación Española para el Estudio Científico de los Problemas de Población* que toma el testigo de la antigua *Sociedad*, y cuya primera asamblea se celebra el ocho de enero de 1943. La nueva asociación se mostraría muy activa durante un período de veinte años. Aglutinó el trabajo de una generación de demógrafos de formación e intereses diversos entre los que se encuentran algunos autores de gran mérito como Villar Salinas, Ruiz Almansa y Ros Jimeno. De la mano del Instituto

¹ Crew (1932) recoge cómo se concede dicha ayuda para el estudio de la fecundidad diferencial tras petición del propio Aznar.

“Balmes”, celebró conferencias, participó en los congresos de la IUSSP, publicó una serie de cinco volúmenes de *Estudios Demográficos*, y nutrió de originales a la *Revista Internacional de Sociología*. La sección fija “Problemas de Población” que aparecía en cada número de esta revista recoge, entre otras, todas las noticias relacionadas con la Asociación. De este modo podemos trazar muy fielmente la historia y evolución de la sociedad.

El objetivo de esta presentación es estudiar el funcionamiento de la *Sociedad* y de la *Asociación* y su producción científica. De este modo cubrimos un hueco importante en la historiografía de la demografía en España. La producción demográfica de la época apenas mereció algunos comentarios sobre sus aspectos más ideológicos por parte de los demógrafos de los años setenta y ochenta. Posteriormente, sencillamente desaparecieron las menciones. Recientemente se ha publicado una historia de la sociología en España (del Campo, 2002) que incluye una revisión del perfil de Severino Aznar, pero que apenas toca los aspectos demográficos. Asimismo un artículo de Martínez Barrios (1999) descubre la documentación original de la *Sociedad* que se conserva en el Archivo Histórico Nacional de Salamanca. Sin embargo su interés principal en la *Sociedad* es ilustrar sobre el funcionamiento de la democracia cristiana en la época de la república. Respecto a la *Asociación* creada tras la guerra, nunca se ha analizado su papel como aglutinante en el desarrollo de la demografía de la época. Creemos que estas carencias son importantes puesto que la *Sociedad* y la *Asociación* fueron sin duda un éxito desde el punto de vista de aglutinar la producción de estudios demográficos interdisciplinarios, realizar análisis atinados sobre la evolución demográfica española, e incorporar a la demografía española las herramientas analíticas del análisis demográfico. Desafortunadamente para su desarrollo futuro, la Asociación se mostró muy dependiente del papel de algunos de sus principales miembros. La pérdida de varios de sus miembros más destacados por fallecimiento determinó la desaparición en la práctica de la Asociación en los años sesenta pese a que nunca fue formalmente disuelta.

Fuentes

Para el análisis de la *Sociedad* y de la *Asociación* para el Estudio Científico de los Problemas de Población contamos con información ciertamente privilegiada:

- Primer período (1928-1936): Se dispone en el Archivo Histórico Nacional de Salamanca de toda la documentación primaria referente a la creación de la *Sociedad*, la correspondencia entre sus miembros y con la Unión Internacional y las primeras publicaciones de la sociedad. Dicha documentación ha sido analizada parcialmente por Martínez Barrios (1999).
- Segundo Período (1943-1962): En las secciones fijas de la *Revista Internacional de Sociología* se incluyen todas las noticias relacionadas con el funcionamiento de la *Asociación*: estatutos, miembros, asambleas con mención de asistentes, conferencias, participación en actividades de la Unión, etc. Dichas secciones fueron redactadas hasta su muerte por Javier Ruíz Almansa. Por otro lado, en la propia *Revista Internacional de Sociología* y en los cinco volúmenes de *Estudios Demográficos* tenemos la mayor parte de la producción científica de la Asociación. Asimismo, los prólogos de los *Estudios Demográficos*, realizados por Severino Aznar salvo el último por Ros Jimeno, glosan la figura de los

articulistas con información muy útil sobre el funcionamiento de la sociedad y las relaciones entre sus miembros.

Estructura

La estructura del estudio es la siguiente.

En primer lugar se analiza el nacimiento de la *Sociedad* y su funcionamiento en el período inicial, estudiando su composición y resumiendo su producción científica, en general bastante modesta, así como su relación con la *Unión Internacional*.

En segundo lugar se analiza la creación y funcionamiento formal de la *Asociación* en el período desde 1943 a partir del estudio de sus asambleas y de sus estatutos.

Puesto que la aportación fundamental de la *Sociedad*, a nivel científico, se concentra en muy pocas figuras, a continuación se analizan los perfiles de los principales miembros. En particular el papel de Severino Aznar como presidente de las dos asociaciones, por su producción científica, y por su labor de catalizador; después el estudio de Javier Ruiz Almansa, como miembro de la primera sociedad y secretario de la *Asociación*, por su producción científica propia, y como redactor de las secciones fijas de demografía de la *Revista Internacional de Sociología* y encargado de las recensiones de la producción demográfica internacional, tanto científica (*Population Studies*, *Population*, libros de Lotka, Kuczynski, ...) como estadística (recopila las últimas cifras de población nacionales e internacionales). Jesús Villar Salinas es el científico más brillante de la *Asociación*, siendo su muerte prematura una gran pérdida para la *Asociación*. Por último, José Ros Jimeno es otro de los principales miembros de la *Asociación* y el único superviviente de los mencionados cuando la *Asociación* comenzó a perder importancia.

Por último se analiza la inserción de la *Sociedad* y de la *Asociación* dentro de los panoramas político y científico de la época. Esto incluye el estudio de los miembros de la *Sociedad* y de la *Asociación*, sus relaciones institucionales, los contactos en el exterior (se contó, por ejemplo, con la presencia de Gini, invitado para dar un curso de demografía por la *Asociación*) y su participación en las conferencias internacionales. Por último extraeremos conclusiones sobre los motivos, personales, políticos y científicos, que llevaron a la progresiva pérdida de importancia y desaparición en la práctica de la *Asociación*, lo que llevará a una ruptura generacional en la demografía española.

Fuentes

Archivo Histórico Nacional de Salamanca, Guerra Civil, Madrid, Sección Político-Social, Legajo 736: Documentación relacionada con la creación y funcionamiento de la Unión Internacional y de la *Sociedad*.

Estudios Demográficos, Instituto "Balmes" de Sociología. Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Madrid. Volúmenes I a V.

Revista Internacional de Sociología, Instituto “Balmes” de Sociología. Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Madrid. Primera Época. Números 1 (1943) al 109 (1969).

Referencias

Aznar, Severino (1945): “Prólogo”, en S. Aznar, ed., *Estudios Demográficos*, Instituto “Balmes de Sociología”, Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Madrid, pp. 7-26.

Aznar, Severino (1962): “Promedio diferencial de la natalidad, la mortalidad y reproductividad en las regiones españolas más dispares, entre la población rural y la urbana y entre las diferentes clases sociales de Madrid”, en J. Ros Jimeno, ed., *Estudios Demográficos V*, Instituto “Balmes de Sociología”, Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Madrid, pp. 82-147.

Del Campo, Salustiano, Ed. (2001): *Historia de la sociología Española*, Ariel, Barcelona.

Crew, F. A. E. (1932): “Report on the work of commission II (Differential fertility)”, en Pitt-Rivers, G. H. L. F., Ed. (1932): *Problems of population, being the report of the proceedings of the second general assembly of the International Union for the Scientific Investigation of Population Problems*, George Allen and Unwin, Londres, pp. 355-357.

Martínez Barrios, Elena (1999): “Una institución de los años de final de la dictadura y de la época de la República: la Unión Internacional para el Estudio Científico de los Problemas de Población, y las relaciones entre Ángel Osorio y Gallardo y Severino Aznar (1928-1936)”, *Cuadernos Republicanos*, No. 39, pp. 45-65.